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La convivencia a nivel familiar, social,
político y entre naciones no ha sido, no es y
no será fácil. Junto al misterio de la vida y
de la muerte, sigue siendo
la convivencia una pre-
gunta abierta. Es cosa de
leer las primeras páginas
de la Biblia para ver con
qué facilidad se pasa del
amor a Dios. Ejemplos
abundan: Adán y Eva;
Caín y Abel; Esaú y Jacob.
Y así, suma y sigue. Los
mismos discípulos de Jesús se peleaban
por estar más cerca de él; uno lo negó y el
otro lo traicionó.

Además, es cosa de mirar nuestras pro-
pias familias, instituciones y el entorno in-
ternacional para darse cuenta de que no hay
nada nuevo bajo el sol. Es la condición hu-
mana herida (para los católicos por el peca-
do), que aunque redimida por la pasión,
muerte y resurrección de Jesucristo sigue
viviendo en una constante tensión que hace
del bien a conseguir un bien arduo, como
dirían los escolásticos. San Pablo lo describe
muy bien en sus cartas: “No hago el bien
que quiero y hago el mal que no quiero”.
Esta experiencia vital todos de una u otra
manera la hemos experimentado.

Chile y Argentina estuvieron muy cerca
de una guerra. ¡Muy cerca! Había tropas
alistadas y material bélico en la zona. Las
diferencias que acompañan a un país de
más de 5.000 km de fronteras se agudiza-

ron a tal punto que se pensó que a través
de la violencia se iba a solucionar el con-
flicto. De haberse producido tal fatídico
desenlace, hasta el día de hoy estaríamos
lamentando sus consecuencias: miles de
muertos y de heridos; familias destruidas
de por vida; pobreza por doquier y un re-
sentimiento que se hubiese traspasado de
generación en generación; países sumidos
en la más absoluta de las desconfianzas y
todo lo que ello implica, menos colabora-
ción, menos desarrollo y más pobreza.

Pero nada de eso ocurrió. La mirada de
futuro, la buena voluntad, la magnanimi-
dad de los gobernantes fueron claves para
que la Iglesia Católica, liderada por San
Juan Pablo II, pudiera mediar, es decir
sentar en la mesa a los interesados y dialo-
gar, es decir, escucharse, comprender que
el todo es más que las partes y comprender
que con la guerra nadie gana, todos pier-
den y, lo que es peor, se sienta el nefasto
principio de que los conflictos se resuel-
ven con la violencia. 

Es por ello que a todo pulmón en Chile y
Argentina se celebran jubilosas misas, ac-
ciones de gracias, simposios, conferencias,
y tantas manifestaciones de júbilo para de-
cir que la paz es posible cuando se tiene
claridad meridiana de que los seres huma-
nos podemos ser razonables, con juicios
certeros y con capacidad de negociación.

Todos ganamos, todos; por eso se celebra
en grande. Este ejemplo bien se puede re-
plicar en otros lugares donde el fanatismo,
la ceguera, las ansias infinitas de poder y
un claro desprecio por la vida han hecho de
la guerra el protagonista de sus historias.

El protagonista de la mediación fue, sin
duda, la confianza mutua. Cuando ambos
gobernantes llegaron a la convicción de que
era posible confiar en el otro, se pudo co-
menzar a trabajar. La confianza es una ins-
tancia que se gana a gotas, pero se pierde a
litros. Sin duda que el tesón, la convicción,
la fe y la extraordinaria capacidad diplomá-
tica de la Santa Sede fue un factor decisivo.

La Iglesia Católica tiene el mejor de los
recursos para colaborar en que haya en-
tendimiento entre las partes: la convicción
de que es posible aspirar a metas altas que
dignifiquen al ser humano porque hemos
sido creados para la grandeza y no para la
comodidad. La guerra es una afrenta a la
dignidad de la persona. 

También fue clara la convicción de que
las palabras de Jesús siguen vigentes, tal
vez más que nunca: Sin mí no podéis ha-
cer nada. Tan claro como aquello. Solo
Dios sabe las horas y días de oración y
ayuno de la delegación papal y de las de-
más delegaciones. Se requería, como nun-
ca, en el pedregoso camino de las negocia-
ciones, los dones del Espíritu Santo, espe-
cialmente el de la prudencia, la sabiduría,
la inteligencia y la magnanimidad. Ade-
más, el Tratado no solo buscaba la paz,
que ya es bastante, sino que también
amistad, es decir, esa forma maravillosa
de amor entre las personas.

Chile, Argentina y el Vaticano logran
continuar el abrazo que hace un par de si-
glos se dieran los Libertadores Bernardo
O’Higgins y José de San Martín. Con su
prolongación se les hizo honor a ambos
países y a sus pueblos. ¡Y para siempre!

40 años de paz y amistad
“...la mirada de futuro, la buena voluntad, la magnanimidad de los gobernantes 

fueron claves para que la Iglesia Católica, liderada por San Juan Pablo II, pudiera mediar...”.

MONS. FERNANDO CHOMALI G.

Arzobispo de Santiago de Chile

REÑIDAS ELECCIONES
EN URUGUAY. Gran
concurrencia se registró ayer
durante los comicios donde se
elegía al nuevo Presidente de
la República y la integración
del Poder Legislativo en su
totalidad. Aunque todavía no
se conocen los resultados
oficiales, el candidato Julio
María Sanguinetti, del
opositor Partido Colorado, se

proclamó como ganador sobre la base de proyecciones extraoficiales.
En la fotografía, ciudadanos aguardan ante un local de votación en
Montevideo para cumplir con su deber cívico.

NUEVO TIMONEL ALBO. Con el 72 por ciento de los votos
computados, Peter Dragicevic fue elegido ayer presidente de Colo
Colo para el período 1995-1997. Sucederá a partir de enero al actual
presidente y su contendor en estas elecciones, Eduardo Menichetti. 

PACTO ANDINO. 25 años después de su creación, finalmente, sus
cinco socios —Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela—
aprobaron un Arancel Externo Común (AEC) que regulará el
intercambio de productos dentro de la subregión. 

28 de noviembre de 1994
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28 de noviembre de 1974

PUNTA ARENAS. Hoy se
cumplen treinta años del día en
que Línea Aérea Nacional
comenzó a operar en la
denominada “ruta más difícil del
mundo”. 

ISLAS MALVINAS. La disputa
entre Argentina y Gran Bretaña
está subiendo de tono desde que
trascendió que el archipiélago
posee reservas de petróleo. 
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Conferencia de 
la ministra Vallejo

Señor Director:
La ministra señora Camila Vallejo ha incurri-

do en abuso de poder. En la conferencia de
prensa del martes declaró y aseguró la inocen-
cia del Presidente de la República respecto de
una denuncia que se le ha hecho por parte de
una mujer adulta, por una presunta difusión de
imágenes íntimas de la denunciante. 

No le corresponde a la vocera del Gobierno
pronunciarse sobre la inocencia del imputado,
ni tampoco declarar la falta de fundamento de
la denuncia, ni menos apoyar la acción judicial
que lleva la defensa del denunciado. Este tema
se investiga en la Fiscalía de Magallanes, y es
desde allí de donde debe emanar de manera
oficial toda la información del caso, cuando la
fiscalía lo estime oportuno.

Es lamentable que tras el horror comunica-
cional y el abuso de poder que se cometió en el
caso Monsalve, desde la misma Moneda en
poco más de un mes vuelva a hacerse lo mis-
mo: acallar una denuncia de tipo sexual en
contra de una autoridad, aplicando todo el
poder del Ejecutivo sobre una víctima que
merece contención y protección del Estado, y
que hasta ahora solo se la ha dado la fiscalía.

Este abuso de poder que comento es exten-
sible a todo el Comité Político del Ejecutivo,
incluyendo a la ministra Orellana, pues la
vocera declaró que lo que expresaba era la voz
oficial del Gobierno.

JORGE BARAONA GONZÁLEZ

Acusaciones
Señor Director:
¿Podríamos ponernos de acuerdo como

sociedad en dos principios básicos? Primero,
que el derecho a que nadie es culpable hasta
que se demuestre lo contrario es esencial para
todos. Segundo, que proteger a una supuesta
víctima no es opcional, sino un deber que
trasciende la creencia o la duda. 

Tal vez, si estos principios fueran cohe-
rentemente aplicados por quienes lideran el
discurso público, sin importar su bandera o
color político, evitaríamos que la política siga
siendo percibida como oportunismo comuni-
cacional en lugar de un espacio de justicia y
responsabilidad.

VERÓNICA POBLETE REYES

Denuncia contra 
Presidente Boric

Señor Director:
Se ha difundido una denuncia contra el

Presidente Gabriel Boric, ante la Fiscalía
Regional de Magallanes por la difusión de
imágenes de carácter íntimo sin el consenti-
miento de la denunciante. 

Esto ha tenido un gran impacto en la opinión
pública debido a la relevancia que le han dado
algunos medios de comunicación. Sin embargo,
si vamos a los hechos, el asunto es más simple.
La denunciante afirma que mientras ella hacía
su práctica profesional, hace diez años, tenía en
su escritorio un pendrive que contenía algunas
fotos íntimas, que este desapareció y que ha
visto reproducidas, en las redes sociales, esas
imágenes. Su vecino de escritorio fue el actual
Presidente de la República, y ella sostiene que
tendría que ser él quien se apropió de ese
instrumento y habría hecho posteriormente la
difusión que reclama.

Al analizar esa acusación se advierte la
debilidad de la misma, ya que se debería probar
el hurto (cometido hace diez años, por lo que
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estaría prescrito) y, en seguida, la difusión de
esas imágenes por la misma persona que se
apropió del pendrive, es decir, Gabriel Boric.
Por eso, los medios que iniciaron esta campaña
han debido dirigirse a aspectos secundarios de
este proceso, como son la filtración de la
denuncia o el eventual acoso sexual del que se
habló primitivamente o los veinticinco correos
que la denunciante le envió al denunciado.

Este es un asunto que, sin duda, debió ser
conocido, pero debiera hacerse con la debida
prudencia cuando acusaciones como esta
tienen una débil sustentación.

JORGE DONOSO PACHECO

Exclusión del 
debate feminista

Señor Director:
Pareciera que el Presidente y las fuerzas

políticas que lo respaldan recién comienzan a
entender que el debido proceso y la presunción
de inocencia son pilares sagrados del Estado de
Derecho. Quienes hemos defendido estos
principios, aun reconociendo la vulnerabilidad
procesal de las mujeres en las causas por
violencia de género, hemos sido sistemática-
mente excluidos por esta razón del debate
feminista. A pesar de todo, entonces, es una
buena noticia que quienes se han atribuido la
titularidad exclusiva de esta causa comiencen
hoy a matizar en algo sus posturas abogando
por la necesidad de conjugar protección de la
denunciante y debido proceso.

Sin embargo, esta apertura sigue siendo
acotada y precaria. Lo verdaderamente desea-
ble y coherente a partir de las graves y desa-
fortunadas situaciones que se han develado,
sería que estas personas comenzaran a soltar
su pretensión de arrogarse la titularidad
hegemónica de las mujeres y de su causa en
nuestro país.

Recordemos que la exclusión de quienes
piensan distinto no solo se ha fundado en la
(falsa) dicotomía entre protección de la denun-
ciante y presunción de inocencia. La instrumen-
talización política de la causa de las mujeres en
“clave progresista” ha forzado a la ciudadanía
por años a elegir entre mercado y derechos
femeninos (al denunciar al capitalismo como
“esencialmente patriarcal”); entre convicciones
personales y autonomía femenina (al definir el
aborto libre como “un mínimo común civilizato-
rio feminista”); entre igualdad ante la ley y
superación de las brechas (al sacralizar la
paridad vinculante en diversas instancias); y así
sucesivamente a partir de otros tajantes
asertos.

Es de esperar, entonces, que a partir de todo

lo que hemos presenciado este 2024, más
mujeres seamos admitidas desde distintas
disciplinas y visiones al debate feminista como
pares legítimos. ¿Podremos ir a marchas y
debates con banderas que promuevan el
crecimiento y la familia? ¿Podremos aspirar a
que no “funen” a una ministra de la Mujer en un
eventual gobierno de derecha? Soñar, al menos,
aún no ha sido proscrito.

FERNANDA GARCÍA

Investigadora Faro UDD

Desconcentrados
Señor Director:
En las últimas semanas, la discusión pública

se ha centrado en casos personales de acoso y
conductas reprochables de figuras destacadas.
Sin restar gravedad a estos hechos, preocupa
que tanto el liderazgo del país como las mentes
más influyentes, en el ámbito público y privado,
parezcan desconcentradas. ¿Qué temas críticos
estamos dejando de abordar? ¿Qué desafíos
importantes se están escapando mientras nos
detenemos en estas polémicas? Necesitamos
poner toda nuestra energía para sacar el país
adelante. Chile no puede permitirse perder
perspectiva y mirarse el ombligo de esta
manera. 

TRINIDAD SOTOMAYOR MESA

Hacia un 
“Ranking puro”

Señor Director:
Agradezco mucho el interés y reflexión

(miércoles) de Mario Waissbluth que ha com-
partido sobre mi columna publicada el martes.

Coincido en que este es un tema crucial que
requiere constante evaluación y ajuste para
garantizar que nuestros sistemas educativos
promuevan la equidad, reconozcan el mérito, y
ofrezcan oportunidades reales a estudiantes de
todos los contextos socioeconómicos.

Es cierto que la implementación del “Ran-
king” ha generado un impacto significativo en
la composición de los estudiantes admitidos, y
también ha evidenciado tensiones entre la
intención original de la política y sus resultados
prácticos. Estas observaciones son valiosas
para entender cómo mejorar su diseño y
ejecución. La propuesta que plantea de avanzar
hacia un “Ranking puro” representa una visión
audaz que merece un análisis profundo, consi-
derando tanto su potencial para disminuir
inequidades como sus posibles implicancias
para la medición y evaluación del desempeño
académico en la enseñanza media.

Le reitero mi agradecimiento por su aporte
y su compromiso con la mejora continua de
nuestro sistema educativo.

VÍCTOR LOAIZA

Director de Análisis Institucional y Gobierno de
Datos, Universidad Adolfo Ibáñez

Deficiente 
trámite migratorio

Señor Director: 
Nadie duda de que la situación en el control

migratorio del Aeropuerto de Santiago se ha
vuelto crítica. Además del ineficiente funciona-
miento de los denominados “tótems de autoa-
tención”, se agrega un personal claramente
insuficiente para satisfacer mínimamente el
creciente aumento de pasajeros. Las conse-
cuencias: largas filas, demoras de más de una
hora en un trámite que no debiera durar más
de algunos minutos y diferencias injustas en el
servicio que reciben los extranjeros y familias
que viajan con menores de edad. 

Los recursos invertidos por el Estado para
promocionar a Chile como destino en el exte-
rior no tienen sentido si al llegar o salir del país
los visitantes sufren estas ineficiencias. 

No debemos acostumbrarnos a un servicio
deficiente. Esta situación no se condice con los
esfuerzos realizados para construir un nuevo
aeropuerto ni con la importante inversión que
ha hecho el sector privado para contar con un
eficiente servicio aéreo y turístico. 

La conectividad aérea es un servicio esencial
para un país con la configuración geográfica de
Chile. Las autoridades del gobierno tienen la
palabra. 

CAROLINA SIMONETTI

Asociación Chilena de Líneas Aéreas (Achile)

MÓNICA ZALAQUETT

Federación de Empresas del Turismo (Fedetur)

HELEN KOUYOUMDJIAN

Asociación de Transporte Aéreo Internacional (Iata)

Caminar 
entre scooters

Señor Director:
Tengo claro que hay muchas situaciones

terribles en Chile, pero el respeto por los
detalles también puede ayudar a una mejor
vida en comunidad. Por eso, me gustaría
comentar que para alguien como yo —de la
tercera edad que camina por Vitacura—,
muchas veces puede ser una hazaña llegar viva
de vuelta. Y no se trata de delincuencia, sino
porque para cada caminata hay que esquivar a

los famosos scooters que pasan como bólidos
por la vereda, al igual que a los caminantes
indolentes que andan con sus perros sueltos
—de todo tipo de tamaños o peligrosidades. 

La educación y el respeto es algo que ha
decaído en demasiados planos de la vida, pero
creo que no hay que claudicar en hacer llama-
dos para que tengamos una mejor convivencia.
Aunque sea desde lo más pequeño y cotidiano.
Creo que todo suma.

MARÍA INÉS CORREA S.

Aprendizaje 
en los SLEP

Señor Director:
Ayer se publicó en este medio una nota

sobre un estudio elaborado por Clapes UC
respecto de resultados de aprendizaje en los
SLEP. Al respecto, la nota menciona diferencias
metodológicas frente al estudio elaborado por
la Agencia de Calidad de la Educación, el cual
buscó estimar el efecto del cambio de sistema
de administración desde municipios a SLEP,
esto a través de un análisis que considera
diferentes mecanismos de emparejamiento
entre establecimientos que hoy son parte de los
SLEP y aquellos similares previo al traspaso. 

El estudio elaborado por nuestra institución
consideró los aportes de más de 30 expertos,
que le dieron robustez y nos permitieron
perfeccionar la metodología, incluyendo la
incorporación de nuevas variables, así como
ajustes a los períodos de análisis del mismo,
entre otras mejoras clave para robustecer la
metodología que utilizamos. 

Es relevante señalar que estudios que
incorporen otras decisiones y variables metodo-
lógicas podrían mostrar variaciones en sus
resultados. La Agencia, como parte del sistema
de aseguramiento de la calidad, entrega infor-
mación relevante con la que cuenta respecto de
una política pública de gran envergadura, y que
transforma la arquitectura del sistema educati-
vo. Esto permite también abrir un debate
fructífero, pues estamos convencidos de que la
evidencia y los datos se transforman en una
línea base para generar mejoras y tener una
mirada de Estado en las políticas públicas que
se implementan. 

En pos de la transparencia y el acceso
público a la información, esperamos poder
contar con los resultados de dicho estudio para
poder seguir colaborando en generar insumos
relevantes para la toma de decisiones en un
ámbito tan clave para el desarrollo del país
como es la educación. 

GINO CORTEZ BOLADOS

Secretario ejecutivo de la Agencia de Calidad de la
Educación

Lo que el 
humo no se llevó

Señor Director:
Fumar es un hábito que hace mal. El vicio

consiste en botar al suelo, y en cualquier parte,
las colillas de cigarrillos, las cajetillas y sus
envoltorios.

RAFAEL ROSENDE A.

28 de noviembre de 1924

HOMENAJE. El arzobispo de
Santiago, monseñor Crescente
Errázuriz, cumple hoy 85 años,
por lo que recibirá distintas
manifestaciones de cariño por
parte de los fieles. 

WASHINGTON. Los altos
funcionarios se desentendieron
de sus deberes oficiales para
celebrar el Día de Acción de
Gracias. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Emotivo y de profundo significado será el día de hoy 28 de noviembre
de 2024 para don Mariano Fontecilla. Tiempo para él de silencio y de
recuerdos. Y para muchos de nosotros, de escucha y reflexión. Por ello,
hacer presente su nombre en esta ocasión y tomar la representación de
tantos que le admiran, es cosa que mucho me honra. 

Si la longevidad luce en él con distinción, la pulcritud en el vestir y su
deseo de agradar son también externalidades que hablan y anidan en su
persona y que hacen de él un gran señor. Cien años de vida son muchas
décadas de esfuerzo, no pocas vivencias y severas disciplinas, años de
experiencias y denuedos requeridos para vencer la adversidad y abrirse
camino en una profesión como la diplomacia, que clama prudencia y
juicio meditado en todo su quehacer.

A los códigos de vida que se impuso a sí mismo desde su lejana juven-
tud, y que aún lucen intactos en su venerable ancianidad, ha de añadirse
el prolijo y experimentado sentido profesional que su paso por las emba-
jadas de Italia, Vaticano y España; Ecuador, Noruega y Finlandia, Islandia
y Malta, y las variadas funciones conexas que le ha correspondido servir
en el país y en el extranjero, han incubado y contribuido a formar en él un
inusitado bagaje diplomático-cultural que como pocos atesora, y que con

generoso desprendimiento pone y ha puesto al servicio de la Cancillería
nacional.

Retrotraer la mirada a su carrera profesional y advertirla en el presen-
te, ha de ser en lo sucesivo tarea de todos quienes tengan el honor de
representar a nuestro país en el exterior. Avezado como él en materias
de protocolo, no hay otro en el país. Tampoco lo habrá en lo sucesivo si
quienes pretenden emularlo no carguen con la responsabilidad de aspirar
y de llegar a ser, como él, primero entre sus pares en el ruedo nacional. 

Honrado por el Vaticano con el cargo honorífico de Gentilhombre de
Su Santidad El Papa, y por la Cancillería chilena como Embajador Eméri-
to, obliga memoria a dejar constancia de otro medio centenar de recono-
cimientos y de honores alcanzados en su elogiable carrera profesional. En
la hora presente y sin doler prendas, con ocasión de sus cabales cien años
de vida y setenta y nueve como funcionario de la República de Chile, y
aún con lanza en ristre, bien merece se le rinda un homenaje público para
destacar ante el país su distinguida longevidad e innumerables y merito-
rios servicios a la causa nacional. 

MARIO CORREA SAAVEDRA

Ex secretario ejecutivo Consejo Chileno para las Relaciones Internacionales (CCRI)

Mariano Fontecilla de Santiago Concha
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